

SE ESPERA QUE SUME 60,000 MILLONES DE PESOS, CIFRA NUNCA ANTES VISTA

# Ahorro voluntario cerrará el año con récord

Durante el 2016, las afores acumularon un total de 46,663 millones de pesos; a inicio del sexenio era de 15,000 millones

Elizabeth Albarrán  
EL ECONOMISTA

PARA EL cierre del año es probable que el ahorro voluntario y solidario que registran las 11 administradoras de fondos para el retiro (afores) llegue a 60,000 millones de pesos, un monto nunca antes visto en la historia del sistema, indicó Carlos Ramírez, presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar).

“Anticipo que cierre en 60,000 millones de pesos. Estamos creciendo a doble dígito, a pesar de un entorno difícil y complicado (...) AforeMóvil es una herramienta que ayudará a potencializar el ahorro voluntario”, dijo.

Durante el 2016, las afores acumularon un total de 43,663 millones de pesos, de los cuales 29,877 millones fueron de ahorro voluntario que realizan los trabajadores afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y 13,768 millones fue de ahorro solidario que realizan los trabajadores del Instituto de Seguridad y

Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

Ramírez destacó que esta cifra es muy relevante si se compara con el ahorro voluntario que se tenía a inicios de este sexenio que acumulaba apenas 15,000 millones de pesos. “El ritmo de crecimiento ha sido muy positivo, pero todavía representa una cantidad pequeña del universo total de recursos”.

Recordó que la Consar ha implementado diversos mecanismos para que los trabajadores ahoren más, como las aportaciones en tiendas de conveniencia, la domiciliación, las calculadoras de ahorro y la aplicación de AforeMóvil.

“Hoy ya no resulta difícil para el trabajador ahorrar, el reto es que las afores hagan una mayor difusión de los beneficios de ahorrar voluntariamente en la cuenta del retiro”, mencionó.

Al cierre de octubre, las afores registraban un total de 55,460 millones de pesos en ahorro voluntario y solidario, 28% más respecto del mismo periodo del 2016.

De este total, 68% provenía de



**Carlos Ramírez,**  
presidente de  
la Consar. FOTO  
EE: ERIC LUGO

las aportaciones voluntarias que realizan trabajadores afiliados al IMSS, y 12% provenía del ahorro solidario que registran los trabajadores del ISSSTE.

Profuturo GNP fue la afore que más aumentó el ahorro voluntario con 49% a 5,440 millones de pesos; mientras que Afore Azteca registró un alza de 48% con 88.2 millones de pesos.

## SEGUIRÁ CRECIENDO: FITCH

Arturo Rueda, director sénior de Fitch Ratings, comentó que si bien el ahorro voluntario que registran

las afores apenas representa 1.2% del total de recursos que administra, la tendencia se mantiene favorable.

“Si se divide el ahorro voluntario por las cuentas registradas, observamos que por cada trabajador hay un ahorro de poco menos de 1,200 pesos (...) Es bueno que existan nuevas alternativas para realizar depósitos de ahorro”, expresó.

Mencionó que uno de los factores que debe enfrentar el sistema de pensiones es precisamente la falta de capacidad de ahorro de los trabajadores.

“En fondos de inversión tradi-

cionales hay poco menos de 2 millones de inversionistas, lo que apenas representa 1.7% de la población que hace ahorros de manera voluntaria para diferentes propósitos. Es una proporción muy baja”, refirió.

Consideró que, aunque se creen los suficientes incentivos para el ahorro, mientras no se ataque el fondo del problema, éstos no se podrán aprovechar.

“Hace falta que la gente tenga más arraigada la costumbre de ahorrar, México es un país de una sociedad de consumo y no de ahorro, por lo que hay que darle un giro a eso y hacer una serie de programas entre el sistema financiero, las autoridades y los reguladores”, detalló.

## LA MEJOR OPCIÓN

Adriana Beltrán, directora de Fondos de Inversión de Fitch Ratings, indicó que el ahorro voluntario es de las mejores alternativas para incrementar las pensiones ante la falta de un alza en la aportación obligatoria de 6.5% que se tiene actualmente.